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“我出生在一个工程师世家，从小喜
欢做各种东西。从上了大学到后来在美国
读博士，做的都是机器人硬件方面的研
究。”李一帆的故事，伴随着“做东西”
展开。

本科就读于清华大学精密仪器系，博
士毕业于美国伊利诺伊大学，毕业后，李
一帆在硅谷一家科技公司做首席研发工程
师，虽负责的方向有趣，但令他觉得“施
展不开”。“大公司总希望你做‘一颗专注
的螺丝钉’，但不会因为‘螺丝钉做得
好’就让你承担更大的责任。我在硅谷遇
到了另外两位斯坦福的同学，他们也有相
同困惑。”一拍即合，要做更大更有趣的
事情，李一帆和两位同伴在2013年创立了
禾赛科技。

成立初期成立初期，，禾赛的产品是面向天然气禾赛的产品是面向天然气
行业的检测设备行业的检测设备，，问题也渐渐出现问题也渐渐出现，“，“整整
体市场的天花板较低体市场的天花板较低，，成长受限成长受限。。在一两在一两
年时间内年时间内，，我们一直陷入细分领域我们一直陷入细分领域、、不断不断
创新但整体业务成长缓慢的困境创新但整体业务成长缓慢的困境，，大家非大家非
常焦虑常焦虑，，也做出各种尝试来解决问题也做出各种尝试来解决问题。”。”
李一帆告诉记者李一帆告诉记者。。

经历了创业初期的摸索经历了创业初期的摸索，，团队找到了团队找到了
新的领域新的领域——自动驾驶激光雷达自动驾驶激光雷达，，其市其市
场总量大场总量大、、技术壁垒高技术壁垒高、、产品标准化的产品标准化的
优点让李一帆看到了新的发力点优点让李一帆看到了新的发力点。。

在当时在当时，，无人驾驶技术虽经过多年无人驾驶技术虽经过多年
发展发展，，但车载激光雷达的商业化问题却但车载激光雷达的商业化问题却
由于成本限制难以实现由于成本限制难以实现。。在保证性能的在保证性能的
前提下前提下，，如何降低车载激光雷达的价格如何降低车载激光雷达的价格
是行业难点是行业难点，，他们决定他们决定，，就从这里入就从这里入
手手，，破解难题破解难题。。凭借在激光遥测技术方凭借在激光遥测技术方
面的积累面的积累，，禾赛实现了突破禾赛实现了突破。。在发布了在发布了
国内首款国内首款 3232线机械式激光雷达之后线机械式激光雷达之后，，他他
们又陆续推出们又陆续推出 PandarPandar4040 （（4040 线机械式激线机械式激
光 雷 达光 雷 达）、）、 PandarGTPandarGT 固 态 激 光 雷 达 和固 态 激 光 雷 达 和
PandarPandar6464（（6464线机械式激光雷达线机械式激光雷达）） 等一系等一系
列产品列产品。。

喜欢喜欢““做东西做东西””的李一帆的李一帆，，给无人
驾驶汽车做出了“眼睛”。

在网络上，能看到不少关于这个青
年人的精彩故事。热爱运动、铁人三

项、摄影达人、喜欢旅行……他与这个年
代许许多多年轻人无异，关注自己的感
受，重视生活体验。但创业带来了改变，
李一帆坦言，精力有限，如今工作占据了
他生活的绝大部分。“创业后懂得了‘做
减法’，目标就是专注地做一件事情。我
现在每年有 160 多天在世界各地出差，拜
访客户和合作伙伴，这就是我几乎全部的
爱好。”虽然辛苦，但乐在其中。

“做减法”也表现在对全公司的战略
规划上。他告诉记者，公司前两年推出了
五六款产品，每款营收最多为千万元人民
币。而最近两年每年只推出一款产品，但
每款产品会带来数亿元人民币的收入。不
求多，把一款产品做深、做精，是生活教
会李一帆的管理哲学。

“现在很多外国人都来中国创业，我
们为什么不呢？中国有了更多支持高科技
创业的资本、充足的人才储备以及对于高
端制造业来说较为完善的产业环境，这些
非常有吸引力，也让创业这条原本艰难的
路好走了许多。今年是禾赛来到上海嘉定
的第 6 年，这是我们做过的最好的决定之
一。”李一帆说。

今天是个不平凡的日子。
100年前的今天，五四运动如暗夜中的一道闪电，亮彻了神州大

地，火炬高擎，民族苏醒。激荡百年，五四精神穿越时空的长河，
于今日、向未来，我们仍旧能不断汲取铿锵笃行、坚定而勇敢的力
量。五四运动倡导的爱国、进步、民主、科学精神，至今仍是激励
我们的宝贵精神财富。

青年兴则国家兴，青年强则国家强。执青春之笔，书奋斗人生
的绚丽华章，也是广大青年勇担历史使命、赓续前行的应有之义。

今天，我们讲述几位青年海归的故事，他们将自己的人生价值汇
入时代洪流，在归国潮涌里艰苦创业、燃烧激情。

历经百年沧桑，开创未来需要使命传承。在实现中华民族伟大
复兴的征程上，五四精神必将激励我们奋进，照亮逐梦之路。

——编者按

今年 2 月才刚满 30 周岁的宫勇吉，
早在两年前就已经是北京航空航天大学
材料科学与工程学院高分子及复合材料
系的教授和博士生导师。2017年6月，他
回国组建起了自己的实验室，成为备受
关注的青年科学家。

2007 年以全国中学生化学竞赛总分
全国第9名的优异成绩获得金牌、保送进
入北京大学化学系的宫勇吉，本科毕业
后赴美国莱斯大学化学系攻读博士学
位，之后又在斯坦福大学进行博士后研
究。几年时间内，他已经在世界顶级学
术期刊发表了40多篇论文。

摆在面前的多个路口，选择哪条路
继续走下去？

2010 年，中组部印发 《青年海外高
层次人才引进工作细则》 的通知，向优
秀海外人才张开怀抱。

国家科技实力蓬勃发展，引才诚意实
实在在，宫勇吉打定主意，“回家做科研”。

按照细则，宫勇吉拥有了300万元的
科研启动经费，还在北京有了自己的房
子。他用了半年多的时间，建好实验
室，组建了一支研究团队。

新型二维材料及其异质结构是宫勇
吉的主要研究方向。二维材料可以取代

硅作为下一代电子器件，与传
统材料相比更薄，运行速度更
快，并且柔性突出，可以制作
一些便携式设备。

宫勇吉与同是留学回国的
刘知琪以及其他学历背景相似
的青年人在北航校园内的同一
片 区 工 作 ， 这 是 学 校 有 意 为
之，目的就是方便年轻人沟通
交 流 。 同 时 ， 正 如 之 前 承 诺
的，北京航空航天大学给了宫
勇吉很大的自由度，资金和配
套 供 给 到 位 、 实 验 室 投 入 使
用、给予招生名额等逐一实现。

宫勇吉说，国家的经济实
力 显 著 增 强 ， 对 于 科 研 的 投
入 也 在 不 断 增 大 ， 这 对 青 年
科 研 工 作 者 来 说 意 味 着 更 多
的 机 会 。 在 国 内 所 拥 有 的 文
化 认 同 ， 也 是 相 较 于 国 外 很
大的优势。“能回到生长的土
地 ， 在 这 里 做 出 成 绩 ， 我 觉
得很光荣。”

在安徽省合肥市西郊，有座早已
远近闻名的科学岛，中科院合肥物质
科学研究院就坐落在这里。8位哈佛
医学院博士后海归的故事，不只留下
了“八剑客”之名，也给这座三面环
水的科学岛增添了一抹侠骨铮铮又不
失浪漫的亮色。

张欣是“八剑客”中最年轻的一
位。2012年，在经历过考虑和犹豫之
后，她与丈夫王文超下定决心带着一
双儿女回国。“因为当时一大家子都
在美国，大女儿从小就在美国长大，
因此我们也有过犹豫。但是刘青松和
中科院合肥物质科学研究院院长匡光
力的劝说真的非常有说服力，我丈夫
拍板了：‘咱们回国！’”张欣笑着对
本报记者说。

她口中的刘青松，是第 2位来到
科学岛的哈佛医学院博士后，2012
年，刘青松回到哈佛，寻到了 6位志
同道合愿意回国发展的学者，张欣和
丈夫就是其中两位，他们相识于北大
医学部，一起读大学、出国，又一起
回来。至此，“八剑客”全部聚齐。

时间再向前拨转 3 圈。2009 年，
曾在美国国家强磁场实验室获得博士
学位的王俊峰在得知中国也要建设强
磁场大科学装置的时候，非常振奋，
他成为第一个来到科学岛的哈佛海
归。从此以后，强磁场逐渐展示出了
对于优秀海归的“强大吸力吸力”。”。

张欣说张欣说，，回国之后最强烈的是归回国之后最强烈的是归
属感和自豪感属感和自豪感，“，“刚回来的时候刚回来的时候，，很很
多事情要从头做起多事情要从头做起，，仪器也是靠你买仪器也是靠你买
这个这个、、我买那个我买那个，，大家一起把这个大家一起把这个

‘‘台子台子’’搭起来搭起来。”。”克服了最初的困克服了最初的困
难难，，科学岛上跨领域间的交流和合科学岛上跨领域间的交流和合
作作，，不时碰撞出的灵感火花不时碰撞出的灵感火花，，都使她都使她
感到兴奋感到兴奋。。

““比如我们与其他部门的同事合比如我们与其他部门的同事合
作作，，摸索出可以进行生物样品扫描的摸索出可以进行生物样品扫描的
方法方法，，得到了近生理状态下的蛋白单得到了近生理状态下的蛋白单
分子高分辨率图像分子高分辨率图像，，进一步验证了我进一步验证了我
们之前关于磁场作用的一些猜想们之前关于磁场作用的一些猜想。”。”
张欣表示张欣表示。。

张欣喜欢合肥张欣喜欢合肥，，更喜欢科学岛更喜欢科学岛。。
她喜欢这里淳朴又纯粹的科研环境她喜欢这里淳朴又纯粹的科研环境，，
在相较于一线城市更低的生活成本和在相较于一线城市更低的生活成本和
生活压力之下生活压力之下，，科研人员的低流动性科研人员的低流动性
对实验室来说很可贵对实验室来说很可贵，，这意味着大家这意味着大家
能把更长久和稳定的时间段用于技术能把更长久和稳定的时间段用于技术
攻关攻关，，有利于研究成果取得突破有利于研究成果取得突破。。

对这对这 88位哈佛博士后来说位哈佛博士后来说，，合肥合肥
既熟悉又陌生既熟悉又陌生。。没有人生长在安徽没有人生长在安徽，，
但作为一个团队而回国但作为一个团队而回国，，他们可以抱他们可以抱
团取暖团取暖，，在这里做出一番大事业在这里做出一番大事业。。

““回国回国 77 年年，，科研人员待遇的提高非科研人员待遇的提高非
常明显常明显，，现在实验室里的一些年轻实现在实验室里的一些年轻实
验员验员，，待遇也都不错待遇也都不错。。这归功于如今这归功于如今
国家尊重科学国家尊重科学、、重视科研重视科研、、尊重科研尊重科研
人员人员。”。”她欣慰地告诉记者她欣慰地告诉记者。。

研究方向是磁场对生物体的作研究方向是磁场对生物体的作

用用，，张欣说张欣说，，研究慢慢有了进展研究慢慢有了进展、、成成
果逐渐显现果逐渐显现，，而丈夫王文超与刘青松而丈夫王文超与刘青松
夫妇组成的团队开发出的靶向药物已夫妇组成的团队开发出的靶向药物已
拿到临床批件拿到临床批件，，在不远的将来有望造在不远的将来有望造
福于癌症患者福于癌症患者。“。“很高兴我们的故事很高兴我们的故事
能够帮助一些还在海外能够帮助一些还在海外、、犹豫是否回犹豫是否回
国的人下定决心国的人下定决心，，我们在这里拥有更我们在这里拥有更
大的发展空间大的发展空间。”。”在张欣们的影响和在张欣们的影响和
带动下带动下，，有更多优秀留学生回到了祖有更多优秀留学生回到了祖
国国，，将自己的人生梦想与国家发展和将自己的人生梦想与国家发展和
人民需要紧紧相连人民需要紧紧相连，，用努力实干展现用努力实干展现
人生芳华人生芳华。。

厉害了，这么年轻的教授！
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人 物 李一帆

地 点 上海 禾赛科技有限公司

“女剑客”的芳华人生

给无人车一双“慧眼”
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百年五四—

本报记者本报记者 孙亚慧孙亚慧

前不久，中共中央政治局举行集体学习，习近平总书记
强调，要深入研究五四运动倡导的爱国、进步、民主、
科学思想对实现中华民族伟大复兴中国梦的重大意义。
广大青年留学人员要加深对五四运动历史意义和时代价
值的认识，高举爱国主义旗帜，弘扬留学报国传统，不
忘初心，牢记使命，肩负起历史重任。

弘扬留学报国传统，为实现中华民族伟大复兴的中
国梦而奋斗。实现中华民族伟大复兴是中华民族近代以
来最伟大的梦想，凝聚了几代中国人的夙愿，代表了中
华民族和中国人民的整体利益。近代以来，留学运动之
所以浪潮澎湃，一代代青年学子之所以前赴后继，负笈
海外上下求索，其主题和目标就是“索我理想之中
华”，实现中华民族伟大复兴，其初心和使命就是留学
报国。

为了实现中华民族伟大复
兴 ， 改 革 开 放 以 来 ， 共 有共 有
585585..7171 万人出国留学万人出国留学，，学成归学成归
国国 365365..1414 万人万人。。特别是党的十特别是党的十
八大以来八大以来，，迎来迎来了前所未有的了前所未有的

海归潮海归潮，，绘绘出了逐年跃升的走势图，从2013年到2018年
的 6年间海归人数高达 256.02万人，占到归国留学人员
总数的70%以上。这充分表明，有愈来愈多的留学人员
选择归国效力，决心把人生梦想融入中国梦的壮阔奋斗
之中。

百年激荡，百年梦想，中华民族伟大复兴的中国梦
是中华民族最大同心圆，是凝聚海内外中华儿女的最大
公约数。广大青年留学人员在逐梦圆梦的壮丽征程中，
心有大我，至诚报国，努力使自己成为现代化建设的有
用之才、栋梁之材，让青春之光闪耀在为实现中华民族
伟大复兴而奋斗的道路上。

找准贡献聪明才智的着力点，积极投身社会主义现
代化强国建设。留学人员经过出国淬砺深造，大多学有
专精，学贯中西，有的甚至达到世界先进水平，长期以

来，为革命、建设、改革事业作出了卓著贡献。
党和国家一贯坚持“支持留学、鼓励回国、来去自

由、发挥作用”的方针，鼓励留学人员回国工作或以多
种形式为国服务。为了充分尊重和发挥留学人员的聪明
才智，帮助广大青年海归创新创业，制定了“国家杰出
青年科学基金”“春晖计划”“青年千人计划”“青年拔
尖人才支持计划”等一系列政策措施，有许多贡献突出
的“70后”“80后”“90后”青年海归光荣入选。同时，
国家还建成各级各类留学人员创业园 351 个，吸引近 9
万名留学人才入园创业。

留学回国人员从业领域大多集中在战略性新兴产
业，其创新创业的生力军和突击队作用十分明显。在工作
实践中，广大青年留学人员要根据自身的专业特长，找准
贡献聪明才智的切入点、着力点，扎根基层，脚踏实地，实

现人生价值最大化，把自己的名字写在中华民族伟大复
兴的光辉史册之上。

发挥融通中外的优势，担当文化交流互鉴的使者。
留学人员经过跨国学习，兼收并蓄，增强了国际视野、
跨文化沟通能力和国际人脉资源，在开展大国外交、共
建“一带一路”、构建人类命运共同体方面大有用武之
地，也必将大有可为、大有作为。

广大青年海归要充分发挥好融通中外的独特优势和
重要作用，做促进文明交流互鉴、促进中外多边合作的

“民间外交家”和友好使者，“让中国走向世界，让世界
了解中国”，为中国的繁荣富强助力。

青春浩气走天涯，学成归来报国家。留学人员一直是
中国人才队伍的重要来源，也是推动中外交流、国家崛
起、民族复兴的强大力量。广大留学人员继承爱国、进步、
民主、科学的五四精神，砥砺奋进新征程，建功立业新时
代，必将为中华民族伟大复兴的中国梦作出独特、不可替
代的贡献。

（作者系华夏国际人才研究院院长、研究员，北京
市欧美同学会副会长）

“哈佛八剑客”

把青春融入中国梦
陶庆华

张 欣

李一帆

宮勇吉宮勇吉


